

MEMORIA DE ACTIVIDADES 2023

AMNISTÍA INTERNACIONAL. GRUPO LOCAL DE CÓRDOBA

A 1 de enero de 2023 éramos en la provincia 777 socios y socias y a 31 de diciembre somos 826, lo que supone un crecimiento de 6,30 %.

Hemos realizado reuniones quincenales salvo los meses de julio y agosto. Además, hemos incorporado pequeños espacios de formación y reflexión en algunas reuniones para tratar de estar al día con los informes que van saliendo.

A lo largo del año, en nuestras reuniones periódicas, hemos enviado cartas a autoridades de diversos países por casos sobre libertad de expresión y/o manifestación, crímenes de guerra, secuestro o detención ilegal, represión contra defensores y defensoras.

También mensualmente colaboramos con Radio Paradigma con nuestro programa “En Clave de Amnistía” donde se tratan distintos temas en relación con los DDHH.

A nivel particular una de nuestras activistas colabora con el periódico Córdoba con un artículo de opinión mensual sobre Derechos Humanos.

Aunque este año no hemos tenido alumnos ni alumnas de prácticas, en algunos programas de radio (programa mensual en Radio Paradigma) contamos con algunos estudiantes de secundaria. Ya están en la Universidad (empezaron en Secundaria) interesados en participar en la difusión y defensa de los DDHH.

En cuanto a la memoria histórica hemos participado en varias actividades con la Plataforma Comisión de la Verdad y la Asamblea Andaluza Memorialista reclamando el cumplimiento de la Ley de Exhumaciones de las víctimas del franquismo. Y en el acto convocado con ocasión del empuje de las exhumaciones en una de las fosas comunes del Cementerio de la Salud.

Respecto a la emergencia climática participamos con “Rebelión por el Clima” en el día por el clima y con “Ecologistas en Acción” en la manifestación contra el cambio climático y por la reforestación urbana.

Nos hemos adherido a las protestas de las Mareas Blancas y otros colectivos en defensa de la Sanidad Pública.

Nuestra exposición “Mujeres y niñas afganas” ha estado expuesta en el Instituto Medina Azahara (se acompañó de una charla de un activista) y en el IESO Grupo Cántico.

Asistimos a las manifestaciones del 8 de marzo (día internacional de las mujeres) y el 25 de noviembre (contra la violencia de género), así como a la del colectivo LGTBI+.

Colaboramos de nuevo en las Jornadas por la Paz en el Sector Sur. Con Cine Cercano con la presentación de una película. Con la Universidad en sus ferias (fueron dos) UCOOPERA así como dando charlas cuando se requiere nuestra participación y colaborado con profesorado de secundaria dando apoyo para que realicen actividades relacionadas con los DDHH (Regala tus Palabras).

Participación en la organización

Hemos participado en la Asamblea General Federal que tuvo lugar en Santander el 22 y 23 de abril de 2023. Asistieron 2 activistas.

También asistió una activista al Consejo Federal General que se celebró el día 4 de noviembre y a la reunión de activismo de Amnistía Internacional Andalucía.

Una compañera del grupo continúa integrada en el equipo de Relaciones Institucionales de AI Andalucía, lo que es esencial en nuestro trabajo de lobby en el Parlamento de Andalucía. Este año han estado trabajando con el Gobierno

andaluz y el Parlamento para conseguir que un 25% del presupuesto de salud se destine a Atención Primaria. Han mantenido reuniones con el Viceconsejero de Salud y con la Secretaría de Humanización, donde plantearon nuestras reivindicaciones. También se presentó una pregunta parlamentaria a través del Grupo parlamentario del PSOE sin tener respuesta. Por último, se realizó un acto en el que se entregaron en la Junta de Andalucía las firmas recogidas a nivel nacional, solicitando que se destinara el 25% a la atención primaria.

En cuanto a la formación un activista del grupo asistió a un taller en Educación en Derechos Humanos.

Expedientes de acción

Os informamos también de que en nuestro Grupo Local hemos empezado a trabajar en un nuevo caso. Se trata de **Osman Kavala**, ciudadano turco, encarcelado desde 2017 bajo acusaciones falsas de intentar derrocar al gobierno, participar en el intento golpista de 2016 y espionaje. En abril de 2022 fue condenado a cadena perpetua agravada –sin posibilidad de redención de pena-. En 2019 el Tribunal Europeo de Derechos Humanos sentenció que Osman Kavala debía ser liberado de inmediato y en julio de 2022 condenó a Turquía por no garantizar el cumplimiento de esta resolución.

Esto es lo que hemos hecho con este caso:

- En enero mandamos cartas al Embajador de Turquía en Madrid y a las direcciones de la cárcel para Osman Kavala y para las otras seis personas encarceladas.
- En febrero y mayo participamos en las Actividades Solidarias, que organiza la UCO, en la Facultad de Derecho y en la de Ciencias del Trabajo, respectivamente, difundiendo el caso con folletos, cartas y posters.
- En mayo enviamos cartas al Fiscal jefe del Tribunal de Apelación de Estambul y la Embajada en Madrid.
- En junio y octubre volvimos a enviar cartas de apoyo a Osman Kavala y sus compañeros encarcelados a la dirección de la prisión.

Sobre las noticias que hemos recibido del caso están la confirmación de la sentencia a cadena perpetua para Osman Kavala, dictada por el Tribunal Supremo turco en septiembre, la concesión, en octubre, por la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa del premio Václav Havel 2023 a Osman Kavala, y la resolución del Tribunal Constitucional turco, en octubre, de libertad para Can Atalay no de los compañeros encarcelados de Osman Kavala.

Presencia en medios de comunicación

Se ha mantenido una publicación constante en Facebook (página del Grupo) y Twitter (a título particular, pero en coordinación con AIA). La web del grupo ha pasado a incorporarse al blog de Amnistía Internacional. También hemos tenido una aparición regular y constante en prensa local. Se colabora habitualmente en *Radio Paradigma*. A lo largo de 2023 se han realizado 10 programas dentro de la sección “En clave de Amnistía” en dicha radio.

Destacamos la colaboración mensual periódica en el *Diario Córdoba* de un artículo de opinión de una compañera y activista del grupo.

Actividades por fechas

- **Programas en Radio Paradigma (En Clave de Amnistía):**

Programa 34 (22/01/23)

Programa 35 (22/02/23)

Programa 36 (31/03/23)

Programa 37 (19/04/23)

Programa 38 (11/05/23)

Programa 39 (14-06-23)

Programa 40 (10-09-23)

Programa 41 (11/10/23)

Programa 42 (20/11/23)

Programa 43 (29/12/23)

Se pueden escuchar en el siguiente enlace:

[En Clave de Amnistía | Paradigma Radio \(paradigmamedia.org\)](https://paradigmamedia.org)

- **Jornadas por la Paz del Distrito Sur (03-02-23):**

El viernes 3 de febrero tiene lugar una charla en el Centro Cívico Arrabal Sur sobre "El derecho a la protesta" organizado por nuestro grupo.

El domingo 5 de febrero participamos en la clausura de las jornadas con un stand informativo sobre el trabajo de Amnistía en la Plaza de la Unidad.

- **Manifestación del 8M (08-03-23):**

- **Exposición en Ostin Macho (9 al 31 de marzo):**

Es una exposición colectiva de 20 mujeres artistas de diversas disciplinas que tuvo lugar en la librería-galería Ostin Macho desde el día 9 de marzo hasta final de mes bajo el título ¿DEMASIADA' MUJERE'? Colaboramos en esta exposición con otra la organización Mujeres en Zona de Conflicto de forma que parte de las ventas serán para dicha ONG y Amnistía.

El día 20 de marzo y con el fondo de la exposición hubo una charla coloquio entre Mujeres en Zona de Conflicto y Amnistía sobre la situación de las niñas y mujeres en Irán y en otros puntos conflictivos del mundo.

- **Encuentro en la Universidad (15-03-23):**

Por iniciativa de UCO Cooperación participamos en una jornada en la de Derecho con una mesa informativa sobre el trabajo de Amnistía junto con otras ONGs.

- **Concentración Marea Blanca (25-03-23):**

Organizaciones sociales, partidos políticos y sindicatos se unieron en defensa de la sanidad pública en una gran manifestación a cuyo final se dio lectura a un manifiesto al que nos suscribimos.

- **Día de la Tierra Palestina (30-03-23):**

La Plataforma Córdoba con Palestina organizó la conmemoración anual del Día de la Tierra Palestina para denunciar el aumento de la violencia y el régimen de discriminación que Israel impone a la ciudadanía de los territorios ocupados. La concentración de protesta tuvo lugar en el Olivo de la Resistencia Palestina, lugar emblemático para esta plataforma, situado en los Jardines de la Agricultura.

- **Día de la Tierra (22-04-23):**

Junto con otros colectivos ecologistas, sociales y asociaciones vecinales el Día de la Tierra, se celebra una manifestación en bicicleta por la ciudad donde se puso el foco en reclamar a los políticos y gobiernos medidas reales ante la crisis climática.

- **Presentación Cine Cercano (23-04-23):**

La asociación Cine Cercano proyecta una película dentro del V Ciclo Miradas de Cine sobre la Cooperación y la Solidaridad en colaboración con el Departamento de Solidaridad y de Turismo del Ayuntamiento de

Córdoba proyecta la película "Fear" en el Centro de Recepción de Visitantes (CRV). Fue presentada por un activista del grupo local de Amnistía Internacional.

- **Feria UCOOPERA (03-05-23):**

Feria organizada por la Universidad de Córdoba para dar a conocer las diferentes ofertas de voluntariado que hay en nuestra ciudad.

Tuvo lugar en el hall de la facultad de Ciencias del Trabajo.

- **Manifestación LGBTI+ (24-06-23)**

- **Movilización por la Sanidad Pública (17-09-23)**

Nos sumamos a las concentraciones que tuvieron lugar en todas las capitales andaluzas a la vez.

- **Exposición de Mujeres y Niñas afganas (16-10-23):**

Se coloca la exposición de mujeres y niñas afganas en el IES Medina Azahara para que las alumnas y los alumnos la vean y trabajen con el tema.

- **Manifestación por la Sanidad Primaria (28-10-23):**

El grupo se suma a la manifestación que se celebró en nuestra ciudad y en otras capitales andaluzas por la sanidad primaria.

- **Concentración frente al Consulado de EEUU (22-11-23):**

Concentración en Sevilla ante el Consulado de EEUU. Es una acción coordinada en varios puntos. En Madrid ante la embajada. Se pide un "Alto el fuego ya. La tregua no es suficiente" para Gaza.

- **Manifestación contra la violencia machista (25-11-23)**

- **Charla en Montilla (29-11-23):**

En el Centro Cultural alcalde Antonio Carpio de Montilla tuvo lugar una charla organizada por Amnistía Internacional Andalucía y la Asamblea Feminista de Montilla. Allí Venus Faddoul abogada y activista venezolana que tuvo que abandonar su país por su activismo en defensa del derecho al aborto nos habla de la Penalización del aborto en Latinoamérica.

- **Exposición Mujeres y Niñas afganas (diciembre- 23):**

Se coloca la exposición de mujeres y niñas afganas en el IES Grupo Cántico para que las alumnas y los alumnos la vean y trabajen con el tema.

- **Manifestación en contra del cambio climático (02-12-23):**

Participamos en la manifestación convocada por "Rebelión por el Clima" y en la que se reclama frenar el cambio climático y la reforestación urbana.

- **Actividad “Regala tus Palabras” (12-12-23):**

Un colaborador del grupo propone a sus alumnos del IES Góngora participar en esta actividad que consiste en escribir cartas a personas encarceladas en distintas partes del mundo.